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ФАКТЫ УБЕЖДАЮТ: С РОСТОМ УРОВНЯ
ЖИЗНИ И СОЦИАЛЬНОЙ СТАБИЛЬНОСТИ
ЧИСЛО ЧРЕЗВЫЧАЙНЫХ СИТУАЦИЙ,
ВКЛЮЧАЯ ПОЖАРЫ, СНИЖАЕТСЯ
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-Ятолько что вернулся с учений в
Северном округе, - рассказы-
вает Евгений Николаевич. -

Они проходили в здании Московского
аграрного университета на Лиственнич-
ной аллее. В общежитии двадцать два
этажа, здание с точки зрения пожаро-
тушения достаточно сложное. В ходе
учений были задействованы высотные
механизмы, специальные технические
средства, в том числе уникальные, на-
пример, пожарный вертолет, который
демонстрировал возможности прове-
дения спасательных работ на самых
высоких этажах. Отличную подготовку
показал личный состав. Все действова-
ли слаженно, четко. Но на что я хочу в
данном случае обратить ваше внима-
ние...

Сегодня Москва обладает такими
спецсредствами и техникой, каких нет
больше ни в одном городе России. Да-
же не во всех столицах мира есть такой
арсенал средств борьбы с пожарами.
Но должен заметить, что вся эта техни-
ка применяется в исключительных слу-
чаях, когда остальные возможности ис-
черпаны и другого способа спасти лю-
дей, обуздать стихию просто не остает-
ся.

- То есть своего рода последний
шанс?

- Если хотите – да. И прежде чем его
использовать, следует задействовать
более простые, надежные и доступные
средства спасения. Их можно назвать
штатными. Например, пожарную лест-
ницу, оборудованную для эвакуации
жителей в случае возникновения пожа-
ра. Если человек вышел на такую лест-
ницу, оказался на воздухе, то мы его
спасем практически со стопроцентной
гарантией. А вы понимаете, что боевые
действия пожарно-спасательных под-
разделений при тушении пожаров и
проведении спасательных работ при
ликвидации последствий чрезвычай-
ных ситуаций в первую очередь напра-
влены на спасение людей и имущества. 

Поясню на примере того здания, где
проводились учения. Хотя оно имеет не
самую удобную для нас архитектуру –
коридорную систему, все же общежи-
тие достаточно хорошо подготовлено
для спасения людей в чрезвычайной
ситуации. Есть специальные системы
подпора воздуха и дымоудаления. Если
в энергообеспечении не будет перебо-
ев, то эвакуироваться смогут все жите-
ли дома. Кроме того, при разработке
проекта здания были предусмотрены
незадымляемые лестничные клетки.
Они путь к спасению и гарантия безо-
пасной эвакуации. 

Но можно купить самую совершен-
ную технику, затратить огромные сред-
ства, подготовить специалистов для ис-
пользования этого оборудования - и
тем не менее не решить задачу спасе-
ния людей. Потому что работать в усло-
виях сильного задымления, высокой
температуры очень трудно. Эффектив-
ность спасательных мероприятий в та-
ких условиях снижается. 

- То есть в идеале нужно добиваться
того, чтобы все штатные противопо-
жарные устройства и конструкции дей-
ствовали нормально?

- Часто именно из-за того, что люди
пренебрегают элементарными реко-
мендациями, правилами, и случается
беда. Напомню трагический случай 18
ноября 2005 года в двадцатипятиэтаж-
ном доме на Сетуньском проезде. По-
жар вспыхнул на верхнем этаже. Нес-
мотря на сильный ветер, холод и зады-
мление, нам удалось спасти с верхних
этажей 15 человек. Еще 58 жильцов
были успешно эвакуированы из опас-
ной зоны. Но избежать несчастья все
же не удалось: четверо погибли. Огонь
отрезал людей от холла и лестничной
клетки, они выскочили на балкон, кото-
рый по трагическому стечению обстоя-
тельств стал для них ловушкой.

Мы анализируем ситуацию и делаем
выводы по каждому серьезному проис-
шествию. Разбирая тот случай, мы вы-
яснили, что люди могли спастись, у них
был шанс. Для этого надо было перей-
ти на другой балкон-лоджию. Но гипсо-
картонная перегородка между соседни-
ми балконами, которую, кстати, смог
бы выдавить даже ребенок, была заго-
рожена шкафом. И перебраться в безо-
пасное место люди не смогли...

- Я понимаю, почему вы подробно
останавливаетесь на том случае. Ведь
такое использование балконов типич-
но. Достаточно взглянуть на любой
многоэтажный дом, чтобы в этом убе-
диться. Иные жильцы годами захлам-
ляют лоджии и балконы, превращают
их в некое подобие сараев. Не помога-
ет ни разъяснительная работа, ни под-
робное описание таких трагедий. Мо-
жет быть, следует наделить пожарных
инспекторов соответствующими широ-
кими полномочиями?

- Я на этот  счет иллюзий не питаю.
Представьте себе гипотетически, что

пожарные получили такие права и мо-
гут входить в жилище и инспектиро-

вать помещения на пред-
мет соблюдения пожарной
безопасности. Подумайте
сами, где взять столько ин-
спекторов и каким образом
осуществлять такие рей-
ды? Это утопия...

- Что же делать, как ис-
править ситуацию?

- Мы можем и должны использо-
вать все имеющиеся средства разъяс-
нительной работы. Людям нужно объ-
яснять, к чему может привести хране-
ние на балконе газового баллона. В
случае пожара он действует как ар-
тиллерийский снаряд. Страдают в
данном случае не только беспечные
хозяева, но и соседи. Или такой при-
мер. Вы не поверите, но и сегодня
многие делают запасы бензина. К че-
му это приводит, догадаться не труд-
но. Самое страшное, что бензин в слу-
чае воспламенения потечет вниз. То
есть пожар будет распространяться не
только вверх - огонь «потечет» на
нижние этажи.

Не меньшую озабоченность вызыва-
ют металлические двери. Кажется, до-
бились того, чтобы их установка согла-
совывалась с соответствующими ин-
станциями. И что же? Вы слышали, что-
бы кто-то это делал? Может быть, еди-
ницы получают разрешения, но основ-
ная масса обходится без всякого доку-
мента. В результате при возникновении
ЧС мы сталкиваемся с проблемами. И
это касается не только жилья.

Если пожар возникает в жилом доме,
то хозяева квартир нам, как правило,
открывают без проблем. Другое дело -
офисы и торговые предприятия. Вла-

дельцы таких помещений укрепляют
двери так, словно завтра будет атомная
война - настоящие бункеры, вскрыть
которые без специальной техники про-
сто невозможно. Если пожар возник в
ночное время, то открыть изнутри не-
кому -  в помещениях никого нет. Мож-
но стучать до утра. Но ведь огонь не бу-
дет ждать, он начнет пожирать все вок-
руг, перекидываться на другие помеще-
ния и  строения. 

Между тем во всем мире существует
практика хранения ключей у охраны. И
в случае возникновения пожара есть
возможность открыть двери, локализо-

вать и погасить огонь. Причем момент
вскрытия фиксируется на пульте поли-
ции, никаких злоупотреблений в этом
плане быть не может. Правоохрани-
тельные органы контролируют ситуа-
цию, гарантируют законность проник-
новения посторонних людей в охраняе-
мое помещение. Почему бы нашим
коммерсантам не взять такой порядок
на вооружение?

- Тем не менее вы выходите из поло-
жения?

- Выходим. Научились открывать са-
мые сложные двери. Но на каждую
приходится тратить до пятнадцати ми-
нут. А что такое четверть часа в услови-
ях интенсивного распространения ог-
ня? Это не только риск разрастания по-
жара, но и серьезная угроза для жизни
людей, их здоровья...

Сейчас принято решение о закупке
системы «Кобра». Это специальная
шведская система, в которой использу-
ется вода. Создается такое давление,
что струя воды режет сталь до 15 мил-
лиметров толщиной. К тому же вода не
только освобождает проход к очагу го-
рения, но и воздействует на огонь. Та-
кими системами будут снабжены под-
разделения нашего гарнизона. 

- Статистика свидетельствует, что
число крупных пожаров, серьезных ЧС
в последнее время не увеличивается.

Примерно на одном уровне и общее
число пожаров. Чем вы объясняете эти
цифры?

- Действительно, число пожаров не
растет. За восемь месяцев нынешнего
года зарегистрировано 6837 пожаров.
Для сравнения: в прошлом году за та-
кой же период их  случилось более се-
ми тысяч. Снизилось число погибших
на пожарах, меньше стало травмиро-
ванных, почти вдвое снизился матери-
альный ущерб. Конечно, в этом очевид-
на заслуга всех служб ГУ МЧС России
по городу Москве: совершенствуется
выучка, улучшается техническое осна-
щение подразделений, большое внима-
ние уделяется профилактическим ме-
роприятиям. 

Еще одна причина – социальная ста-
бильность. Можно сослаться на пример
благополучных в экономическом отно-
шении европейских и других стран.
Там, где уровень жизни высок или ста-
билен, число различных ЧС, в том чис-
ле пожаров, снижается. Очевидна связь

этого процесса со снижением числа по-
жаров и в Москве.

- В одном из давних интервью мы го-
ворили с вами о том, что проезд спец-
техники по столице сильно затруднен
из-за нежелания водителей уступать
дорогу. Изменилась ли си-
туация сегодня?

- Благодаря принятому
правительством Москвы
распоряжению «Об обеспе-
чении свободного проезда
и установки пожарной и
спасательной техники воз-
ле жилых домов и объектов
города в случае возникно-
вения пожаров и ЧС» зна-
чительно активизировалась
работа руководителей ме-
стных органов самоуправ-
ления, префектур, район-
ных управ. По итогам пер-
вого полугодия 2007 года среднее вре-
мя прибытия пожарно-спасательных
подразделений составляет 6,86 мину-
ты. Это на 0,51 минуты меньше, чем в
2006 году.

Большую помощь нам оказывает
ГИБДД Москвы. Сотрудники ГАИ нака-
зывают тех водителей, которые вопре-
ки общепринятым нормам поведения
на дороге не реагируют на спецсигнал,
игнорируют правила дорожного движе-

ния. Я могу со всей ответственностью
сказать, что ситуация на дорогах, не-
смотря на увеличение числа автомоби-
лей, становится для нас более благо-
приятной. Во всяком случае дорогу нам
уступают, с пониманием относятся к
требованию создать возможность для
передвижения.

Еще один важный аспект, влияю-
щий на сокращение количества пожа-
ров, - появление владельца у многих
предприятий, фирм и организаций.
Отсюда большая забота о собственно-
сти, защита имущества от различных
ЧП. Правда, к сожалению, менталитет
многих собственников таков, что они
просчитывают пока только сиюминут-
ную выгоду, не допуская, что могут
стать жертвой собственной беспечно-
сти.

- Поясните, пожалуйста, эту мысль.
- Недавний пример – пожар на мехо-

вой фабрике. Мех - не та субстанция,
которая горит как порох. Но огромное
помещение, которое по документам

проходило как хранилище меха, ис-
пользовалось для складирования всего
чего угодно, в том числе и легковоспла-
меняющихся товаров. А если учесть,
что складировался товар на многоярус-
ных стеллажах, уходящих под самую
крышу... В такой ситуации экономия,
которая и руководила действиями хо-
зяина помещения, вышла ему боком.
Бороться с огнем в таких условиях не
только сложно, но и опасно для жизни
бойцов.

Таких примеров хватает. Думаю,
должно пройти еще немало времени,
прежде чем наши собственники начнут
просчитывать не только сиюминутную
выгоду, но и возможные риски, страхо-
вать себя на случай ЧП и различных
бед, как это принято в высокоразвитых
странах с традициями в области бизне-
са и предпринимательства. 

- Вы являетесь примером для моло-
дых сотрудников, эталоном современ-
ного руководителя службы пожароту-
шения. Расскажите о себе, как вы ста-
ли пожарным, почему выбрали эту про-
фессию?

- Ничего особенного в моей биогра-
фии нет. В 80-м году, после окончания
Ленинградского ПТУ, меня направили в
одну из пожарных частей 3-го спецуп-
равления в Москве. Два года служил
начальником караула, и за это время не
случилось ни одного пожара. Честно
говоря, мне такая жизнь показалась
скучной, и я перешел в другое подраз-
деление. На этот раз все было по-дру-
гому, попал в «теплое» место: пожар за
пожаром - и в жилом секторе, и в про-
мзоне...

Побывал в разных ситуация, получил
большой опыт. Прошел все ступени
службы: работал заместителем началь-
ника части, начальником части, опера-
тивным дежурным округа, начальником
тыла оперативного штаба пожаротуше-
ния округа... Конечно, с благодарно-
стью вспоминаю тех, кто мне помогал,
неформально был наставником и со-
ветчиком: Александра Матвеевича Жу-
ковского, Владимира Викторовича Зай-
цева, Андрея Николаевича Чижикова.
Эти люди – эпоха в истории пожароту-
шения, легенда службы.

- А хобби у вас есть? Наверное, чем-
то хочется отвлечься от работы...

- Если честно, то время, проведенное
вне службы, ощущаю как потерянное.
Хотя отрываться особенно не получает-
ся. Даже в парную захожу с мобильни-
ком. Служба такая! А из увлечений мо-
гу назвать моржевание. Зимнее плава-
ние закаляет и помогает организму лег-
че переносить перепады температур на
пожарах.

Беседу вел 
Николай МОДЕСТОВ

Прежде чем стать руководите-
лем, начальник службы пожаро-
тушения Главного управления
МЧС России по городу Москве
Евгений ЧЕРНЫШЕВ прошел
все ступени нелегкой пожарной
службы, участвовал в тушении
всех крупных пожаров и ликви-
дации многочисленных чрезвы-
чайных ситуаций. Он и сегодня
кабинетной работе предпочита-
ет передний край борьбы с ог-
нем. Если бы не его професси-
онализм и организаторские
способности, помогающие
справиться в кратчайший срок
с самым сложным пожаром,
можно было бы подумать, что
Чернышев – пироман. Но на по-
жар он едет с единственной це-
лью: снова и снова доказать,
что даже безжалостная огнен-
ная стихия подвластна профес-
сионалам. Характерно, что и на
интервью он был в спецодежде,
в которой выезжает на проис-
шествия.

Евгений ЧЕРНЫШЕВ:

МОЯ СРЕДА - 
ОГОНЬ, ВОДА И СМЕЛЫЕ ЛЮДИ

По статистике, в среднем ежедневно в
Москве происходит 30 пожаров. Пожар-
ные и спасатели ежедневно спасают от
огня 9-10 человек, 5-7 единиц автотранс-
порта и материальных ценностей на сум-
му 182 тысячи рублей.

Для проведения спасательных работ в по-
жарно-спасательных подразделениях го-
рода Москвы ежедневно в боевом расче-
те находится более 50 высотных подъем-
ных механизмов с высотой подъема с 17
до 101 метра. Только за последнее время
в гарнизон поступило четыре коленчатых
подъемника на 90 метров, один коленча-
тый подъемник на 101 метр, четыре ко-
ленчатых подъемника на 54 метра, два ко-
ленчатых подъемника на 50 метров и
подъемник на 34 метра, а также четыре
автолестницы по 30 метров.


